
屏東科技大學 - 數位學習平台

課程名稱：(1092)社會科學(媒體與社會)(3390)_四熱農一A(1092)Social Sciences(Media and

Society)(3390) 授課教師：廖珮如

《尊重智慧財產權，請使用正版教科書，勿非法影印書籍及教材，以免侵犯他人著作權》

開課班級: 四熱農一A 授課老師: 廖珮如 學分數: 2

課程大綱:
本課程分為兩大部分，授課教師於第一部分將介紹大眾媒體研究至文化研究的基本理論概念，並
且透過媒體科技發展的歷史引導修課同學思考「人」、「科技」與「社會」三者之間互動的關係
，以及思考「媒體科技」的社會意義。課程的第二部分則運用社會學取徑的文化研究方法，在解
讀媒體內容時帶入當代台灣社會議題，藉由各種媒體類型與媒體再現來帶領修課同學進一步思考
與批判台灣當代社會的不同面向與議題。隨著媒體科技進步，人們由媒體訊息的接收者漸漸成為
創造、再製媒體訊息的互動者，更隨著手機、電腦、行動網路、社交網站的發達，人們每日可接
收到來自各種不同新舊媒體的訊息，不管是電視、報紙、雜誌、廣告、網站等媒介內含的大量媒
介符碼和影像符號都充斥日常生活中，媒體素養成為當代社會公民一項不可或缺的技巧、思考方
式。本課程欲透過多媒體教材使用與小組討論活動，融合社會學取徑的文化研究議題，培養修課
同學解構與解讀日常生活中隨手可得的媒體訊息與內容。除訓練同學獨立思考批判媒體訊息、媒
體消費行為之外，本課程更期盼同學能將社會關懷帶入多元媒體科技使用行為，進一步成為具備
媒體素養的積極公民。

outline:
The course is designed into two major parts: a) the history of developments of media technology; b) a
sociological approach towards cultural studies. In the first half of the semester, theories and concepts of
mass communication studies and paradigms of cultural studies will be introduced along with the history of
developments of media technology. After introducing basic concepts of media studies, the teacher will
move on to bring in sociological concerns on race, gender, romantic love, aging, and disability into the
discussion of media representation so that the students could read media messages with broader
knowledge of sociology.The development of technology has transformed the society as well as human
behaviour. Nowadays, we are bombarded by information transmitted through different types of media
technology, which makes it necessary for people to develop media literacy as a tool to deconstruct media
messages as well as an essential element to live in a civilized society. The aims of this course is to a)
introduce concepts and methods of media studies, b) incorporate sociological approach into discussions of
media representation so that the students could develop the ability of critical thinking when reading
media messages in everyday life.

教學型態: 成績考核方式:
課堂教學+小組討論 平時成績:25%

期中考:35%
期末考:40%
其它:%

本科目教學目標:
1. 培養媒體識讀能力。 2. 具備當代公民素養。 3. 理解影視產業的國際化概念。

參考書目:
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課程進度表：
週次 起訖月日 授課單元(內容) 備註
第1週 2.22~3.01 An overview of the course 8日正式上課。8~12日課程加

退選，轉學(系)生、復學生及
延修生選課，雙主修、輔系
申請，12日申辦抵免學分截
止日

第2週 3.01~3.08 Media literacy and media studies research
第3週 3.08~3.15 Media, society, culture, and you 28日(日)孔子誕辰紀念日/教

師節(放假),29日(一)補假
第4週 3.15~3.22 Digital culture and social media 29日成績優異提前畢業者提

出申請截止日
第5週 3.22~3.29 Media, politics, and democracy (1) 6日(一)中秋節(放假)，10日(

五)國慶日(放假)
第6週 3.29~4.05 Media, politics, and democracy (2) 14日學生宿舍安全輔導暨複

合式防災疏散演練。18日多
益測驗

第7週 4.05~4.12 Disabilities, media, and communication (1) 24日(五)補假，25日(六)光復
暨古寧頭大捷日(放假)。

第8週 4.12~4.19 Disabilities, media, and communication (2) 30日校課程委員會
第9週 4.19~4.26 Mid-term 3~9日期中考試
第10週 4.26~5.03 Newspaper and digital news 13日教務會議,16日教師期中

成績上網登錄截止日
第11週 5.03~5.10 Radio broadcasting, podcasting, and superbug

media
第12週 5.10~5.17 Movies, film industry, and globalisation 24~28體育運動週。24日校園

路跑。27日運動大會夜間開
幕，28日運動大會活動，29
日101週年校慶活動日，照常
上班

第13週 5.17~5.24 Music recording, sharing, and information
economy

第14週 5.24~5.31 Advertisements, public relations, and
propaganda

12日申請停修課程截止日

第15週 5.31~6.07 Audience research, consumer cultures, and
fandom

第16週 6.07~6.14 Oral presentation 22日校務會議。25日行憲紀
念日(放假)

第17週 6.14~6.21 Oral presentation 1日(四)開國紀念日(放假)
第18週 6.21~6.28 Final 5~11日期末考試，10~11日

學生退宿
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